

# UNIVERSITÉ POPULAIRE DE PHILOSOPHIE

PROGRAMME 2023-2024

---

## *L'écologie : une nouvelle culture ?*

*Avec l'entrée de l'Humanité dans l'Anthropocène, nos relations à la nature, à la technologie, ainsi qu'entre nos communautés humaines, se posent en termes culturels et politiques inédits. Nous nous sentons embarqués dans une vaste métamorphose qu'il est sain de vouloir décrypter.*

*Malgré des apparences parfois décourageantes de notre **gestion planétaire** globale, émergent çà et là des **initiatives citoyennes**, encore mal connues, qui proposent et expérimentent localement des alternatives au consumérisme productiviste actuel. Les faire mieux connaître, proposer un cadre de réflexion et de débat citoyen est l'objectif de cet atelier.*

*Nous sommes conscients des **mutations culturelles** profondes qu'implique la prise en compte des contraintes écologiques, tant sur nos modes de vie concrets que sur nos représentations de la place de l'humanité dans la nature. Convaincus de la nécessité d'une **transition écologique** librement acceptée par les citoyens, l'atelier OASIS vise à réfléchir collectivement sur les changements qu'elle implique, tant conceptuels que comportementaux.*

*L'atelier a par le passé abordé divers aspects de cette problématique, comme la simplicité volontaire (ou sobriété heureuse), l'écologie politique, la décroissance, la consommation énergétique, la production alimentaire, l'écologie profonde, la réduction du temps de travail, le revenu d'existence, ... Ces facettes de la transition écologique ont à la fois une dimension sociétale et politique, mais aussi une dimension individuelle. Et il nous semble fondamental de lier les deux, c'est-à-dire de travailler sur la transformation personnelle de nos concepts et de nos actes, sans oublier de réfléchir aux alternatives d'organisation sociale.*

*Pour cette **saison 2023-2024**, les thèmes des conférences questionnent l'adéquation du modèle démocratique face aux enjeux environnementaux, les liens entre féminisme et écologie, des problématiques régionales spécifiques, le secteur de l'aviation si cher aux cœurs des Toulousains mais vue à travers le prisme de l'écologie et de la démocratie, la pollution planétaire du plastique, la question de l'adaptation au réchauffement climatique et la dimension spirituelle de l'écologie.*

---

*Ces conférences et débats sont animés par l'atelier **OASIS***

*(Osons Adopter la Simplicité Solidaire)*

*Quand : le **PREMIER MARDI** du mois, à 20h30*

*Où : à la maison de la philosophie, 29 rue de la digue à Toulouse*

*Pour rejoindre l'atelier OASIS :*

*Contact : [marie.lefevre-fonollosa@outlook.com](mailto:marie.lefevre-fonollosa@outlook.com)*

**Programme des débats ... = =>**

**PROGRAMME DU 1er TRIMESTRE DE LA SAISON 2023-2024  
DES CONFERENCES-DEBAT DE L'ATELIER OASIS**

---

<b>Mardi 3 octobre 2023 : Démocratie et Ecologie ?</b>	<b>Odile Boutemy et Jean-Marcel Piriou</b>
<p>Le système démocratique est-il le mieux placé pour répondre aux enjeux de l'Ecologie ? Mais qu'est-ce que la démocratie ? Quel type de démocratie pourrait permettre une transition écologique ? Pourquoi si peu de résultats après 27 Conférences pour le Climat ? L'urgence d'une action forte ne serait-elle pas mieux prise en compte par une "dictature verte" ? L'humanisme a-t-il à voir avec l'écologie ? L'écologie est-elle de droite, de gauche ?</p> <p>Ce sont ces questions et bien d'autres qu'Odile Boutemy et Jean-Marcel Piriou vont documenter, tenter d'y répondre et ouvrir le débat avec le public.</p>	
<b>Mardi 7 novembre 2023 : Vidéo-réflexion sur l'Eco-féminisme</b>	<b>Atelier animé par Chantal Hébrard et Patrick Vincienne</b>
<p>OASIS vous invite à participer à un atelier de réflexion autour d'une vidéo extraite de la Série « Les arbres qui marchent » sur le thème de l'éco-féminisme. Suite à une demande du Mouvement pour un Monde Meilleur, le réalisateur Pierre-Paul Renders est allé à la rencontre d'une trentaine de personnes situées en Belgique, en France ou en Suisse, qui creusent divers sujets depuis des positions atypiques, à la croisée de la science, de l'écologie profonde et de la spiritualité.</p> <p>Une des questions posées est la suivante : Et si une racine forte de la situation était le déséquilibre entre les pôles masculin et féminin ? Comment aborder la question compliquée des liens entre écologie et féminisme.</p> <p>Le documentaire <i>les deux moitiés de l'humanité</i> - pose la question de l'éco-féminisme, soulevant au passage la cause fondamentale et originelle de l'ensemble des dysfonctionnements de notre espèce depuis l'origine des temps. Sujet essentiel et vertigineux qu'il faut regarder en face.</p>	
<b>Mardi 5 décembre 2023 : De nouveaux horizons pour la filière aéronautique à Toulouse ?</b>	<b>Jean-Baptiste Billard</b>
<p>Impulsé par l'ATECOPOL, les ateliers ICARE regroupent des salariés de l'aéronautique qui, à des degrés divers entreprennent une évolution collective dans le secteur. Les ateliers ICARE proposent notamment des modules de formation sur la gouvernance partagée. Avec le collectif "Pensons l'Aéronautique pour Demain" ils publient régulièrement des tribunes et des papiers de position sur la décarbonation de l'aéronautique. Pour dénoncer les campagnes trompeuses de « greenwashing » des constructeurs et des compagnies aériennes et assainir le débat, ils occupent un rôle clé sur la place toulousaine.</p> <p>Dans cette conférence nous reviendrons sur l'actualité de la décarbonation, ce qui nous amènera à discuter des bases contextuelles de l'adaptation écologique de la capitale mondiale de l'aéronautique.</p>	